



La resistencia al colonialismo a través de la lente ghanesa

A menudo pensamos en la resistencia al colonialismo en términos de ejércitos y batallas, y la verdad es que hubo algo de eso, especialmente cuando se conquistó una colonia y cuando surgieron grandes rebeliones. Pero la resistencia también adoptó muchas otras formas. En última instancia, los boicots, las huelgas, las marchas y la diplomacia hicieron gran parte del trabajo que acabó con los imperios formales. En este vídeo, se examinan algunos episodios de resistencia de Ghana -la colonia británica de la Costa de Oro- bajo el liderazgo de Yaa Asantewaa y, posteriormente, de Kwame Nkrumah.

00:01

Trevor Getz, PhD, San Francisco State University

El mapa animado del continente africano muestra la ubicación de Ghana; vemos cómo el continente se transforma de un continente de estados independientes a un continente casi totalmente colonizado

Me llamo Trevor Getz y soy profesor de historia africana en San Francisco State University. Y actualmente me encuentro en Ghana, en África Occidental, un lugar que, como el resto del continente, estuvo compuesto por estados independientes y comunidades pequeñas hasta la década de 1870. Y luego, en esa década, los europeos comenzaron a dividir el territorio en colonias y a crear imperios extensos en el continente. Para 1916, casi todo el continente había sido conquistado salvo Etiopía y la pequeña Liberia. Pero desde el principio, los africanos se resistieron, y para la década de 1960, el colonialismo estaba desapareciendo en el continente. Esto fue verdad más que nada en Ghana, que se independizó en 1957, fue el primer estado africano en ganar la independencia.

00:58

¿Cómo sucedió esto? El historiador ghanés Adu Boahen explica lo siguiente: "La independencia no se gana fácilmente, se gana con sangre". Es decir, la resistencia africana llevó a la independencia. Adu Boahen ha fallecido ya, pero estoy aquí para entrevistar a otros historiadores ghaneses y descubrir el secreto de cómo la gente común y los grandes líderes lograron resistirse al gobierno colonial y ganar la independencia en Ghana.

01:32

Parte 1: Yaa Asantewaa y la guerra por el Banquillo de Oro

GETZ: Estoy en Kumasi, la capital de la Región de Ashanti, con Tony Yeboah, uno de los historiadores jóvenes que más respeto en Ghana, actualmente está estudiando un doctorado en la Universidad de Yale. Hola, Tony, gracias por tu tiempo el día de hoy.

- Oh, hola, Trev, gracias a ti. - Tony, he acudido a ti porque eres un experto en esta región, la Región de Ashanti, y en la historia de Ghana, y quisiera saber acerca de cómo los ghaneses se resistieron al colonialismo.

02:00

Foto del rey Prempeh II de Asante siendo exiliado por los británicos, 1896 Texto: "Tras exiliar al rey de Ashanti, Gran Bretaña trató de conquistar este estado, que abarcaba gran parte de la actual Ghana" - Animación y obra de arte que representa el Banquillo de Oro- "El Banquillo de Oro es el símbolo de la independencia de Ashanti. El primer Sumo Sacerdote lo hizo descender desde arriba para el primer Rey Asante, Asantehene Osei Tutu".

TONY YEBOAH: Bueno, en primer lugar, los ghaneses siempre se resistieron a las conquistas a través de la fuerza militar. - ¿La guerra que libró Yaa Asantewaa es un buen ejemplo? - Absolutamente. Para el año 1900, los británicos tenían el control de la Región de Ashanti y habían exiliado al rey de Ashanti, pero no estaba conquistado por completo. El gobernador británico le exigió al pueblo ashanti que entregara el banquillo de oro, el símbolo y la esencia del estado Ashanti.

02:54

Justice Brobbey, conservador del Museo del Palacio de Manhyia, conversa con Trevor Getz

JUSTICIA BROBBEY: - Lo que pasó fue que, ya que el banquillo de oro era la esencia simbólica de los ashanti, la sangre, el alma, el espíritu de Ashanti, si el banquillo de oro desapareciera, eso significaría el fin del reino. Por lo tanto, el gobernador británico, Sir Frederick Hodgson, llegó y exigió que entregaran el banquillo de oro. Al ver que el rey no estaba, la reina no estaba, los hombres fuertes no estaban, pensó que podía aprovechar la oportunidad y tomar el banquillo de oro.

- Pero alguien lo detuvo. - Alguien lo detuvo... - ¿Quién fue? - Nana Yaa Asantewaa. - - Bien, entonces, ¿quién era Yaa Asantewaa?

BROBBEY: Nana yaa Asantewaa era una reina a unos 15 kilómetros de aquí. Al líder de Ejisu se lo habían llevado a Seychelles, por lo que Nana Yaa Asantewaa era la líder en su lugar. Como no había hombres para pelear contra los británicos, esta mujer, Nana Yaa Asantewaa, de 65 años, se levantó y dijo: "Estoy lista para defender la dignidad de Ashanti".

03:48

"Si ustedes, los hombres de Ashanti, no avanzan, entonces nosotros lo haremos. Nosotras, las mujeres, lo haremos. Voy a llamar a mis compañeras. Lucharemos contra los hombres blancos. Lucharemos hasta que el último de nosotros caiga en los campos de batalla". - Palabras atribuidas a Yaa Asantewaa

GETZ: - Una mujer de 65 años... - Sí, sí. - Ella fue y reunió a las tropas Ashanti. - Sí, tienes razón. - ¿Tuvo éxito?

BROBBEY: - Sí, tuvo éxito. En el sentido en que por nueve meses, los ashanti lucharon contra los británicos. No pudieron confiscar el banquillo de oro. Lo que pasó fue que, cuando los ashanti se dieron cuenta que iban a perder la guerra, y por consecuencia el banquillo de oro, hicieron un banquillo de oro falso y se lo dieron a los británicos.

GETZ: - Una forma increíble de resistirse. - Sí, sí. - Construir un banquillo falso y dárselo a los británicos. - Sí, sí.

Texto: "La guerra dura hasta septiembre de 1900, cuando las fuerzas Ashanti son derrotadas y el país pasa a manos del dominio colonial británico. Los británicos nunca encuentran el Banquillo de Oro, pero en 1902 ocupan toda Ghana".

04:41

Parte 2: Resistencia al dominio indirecto

GETZ: - ¿Se resistieron de alguna otra forma los ghaneses contra el gobierno colonial británico?

YEBOAH: Cuando se estableció el colonialismo, los ghaneses pudieron identificar varias estrategias, como el boicot a los productos británicos, la organización de protestas, y el sabotaje del sistema colonial británico.

GETZ: He escuchado de otros historiadores que dicen que gran parte de la resistencia anticolonial estaba dirigida a los líderes. ¿Por qué era eso?

YEBOAH: Sí, Gran Bretaña gobernaba a través de un sistema,

Foto de un jefe ghanés dando la mano a un colono británico

05:38

Parte 3: Texto de la Marcha hacia la Independencia: "Después de la Segunda Guerra Mundial, surgen movimientos anticoloniales en todo el mundo, incluyendo Ghana"

conocido como gobierno indirecto. Durante el sistema colonial, los británicos llevaban a cabo sus acciones a través de los líderes indígenas, los líderes locales. Esperaban que los líderes llevaran a cabo estas órdenes. Cuando la gente se frustraba con el sistema, lo hacían contra su líder o sus líderes, y en algunos casos, lograban echar a sus líderes.

GETZ: Luego de la Segunda Guerra Mundial, hubo un esfuerzo importante para la independización en Ghana. ¿Puede decirnos qué pasó?

YEBOAH: Por supuesto. Luego de la Segunda Guerra Mundial, en Ghana, apareció el primer movimiento contra el colonialismo británico, liderado por un grupo de profesionales: principalmente abogados y comerciantes. Formaron un partido político llamado UGCC, el primer partido político en África subsahariana. Formaron este partido para expulsar a los colonos británicos.

GETZ: - ¿Y qué hizo el UGCC en la década del 1940?

YEBOAH: A partir de 1947, el UGCC organizó un boicot a los productos británicos, seguido por una marcha de veteranos ghaneses de la Segunda Guerra Mundial, que marcharon para hacer ver su descontento con la falta de trabajo y con la pensión de la Segunda Guerra Mundial.

06:43

Dr. Robert Addo-Fening, PhD, Universidad de Ghana

ROBERT ADDO-FENING: Durante la guerra, muchos sirvieron en Burma. En su ausencia, el gobierno colonial pagó una pensión a sus esposas. Con certeza, por supuesto, las esposas usaban ese dinero para cuidar a sus hijos. Por eso, cuando volvieron, y les habían prometido que cuando volvieran, les darían trabajo. Cuando la guerra terminó, y ellos regresaron, no tenían dinero, ya que sus familias lo habían utilizado, y tampoco había trabajos.

Por eso decidieron marchar al castillo a hacer una petición al gobernador. Por supuesto no pidieron permiso para marchar. No tenían el permiso. Lograron acercarse al castillo, donde está el estadio, y allí fueron interceptados por un oficial de policía que les preguntó: "¿A dónde se dirigen?" "Vamos al castillo a hacer una petición." El oficial les dijo: "No pueden". "Sí, podemos. No estamos armados." Entonces el oficial, se llamaba Imray, superintendente Imray, dijo: "A la cuenta de tres, si no retroceden, daré la orden de disparar". Ellos contestaron, "No retrocederemos, no tenemos malas intenciones". Dio la cuenta de tres y ordenó disparar a uno de los policías. El policía se negó, por lo que agarró el rifle él mismo, y les disparó a tres personas. Nunca he visto un caos como ese en la historia de este país.

GETZ: ¿Y tú estabas aquí?

ADDO-FENING: Sí. Estuve en Accra un tiempo, pero eso fue en 1948.

GETZ: En ese momento fue que Kwame Nkrumah se volvió realmente importante. ¿Cómo entro en escena Kwame Nkrumah?

YEBOAH: Kwame Nkrumah era un hombre joven que estudiaba en los Estados Unidos. Y los líderes de UGCC lo invitaron en 1947. Cuando llegó Nwame Nkrumah en 1947, tuvo un enfrentamiento de ideas con los líderes del UGCC, por lo que se separó y formó su propio partido.

08:18

Texto: "Los líderes de la UGCC contrataron a Kwame Nkrumah, educado en Estados Unidos, como principal organizador del partido" (Foto de Kwame Nkrumah)

GETZ: ¿Cómo se llamaba el partido?

YEBOAH: - CPP, el Partido de la Convención Popular.

08:54

ADDO-FENING: La acción afirmativa fue anunciada por Nkrumah. Como dije antes, yo estuve en Accra en enero del 1950, y las mujeres no iban a los mercados, los negocios estaban cerrados, todo estaba quieto. Y eso fue una acción afirmativa. Es a lo que Nkrumah se refería cuando hablaba de acción afirmativa. Explicó que la acción afirmativa era un nombre nuevo para el principio de Gandhi de no violencia y no colaboración. Llamó a extender la acción afirmativa siguiendo la línea de pensamiento de la filosofía de Gandhi de no violencia y no colaboración. En ese entonces era un estudiante, tenía 14 años. Esa semana, todos los negocios estaban cerrados, algunas personas trabajaban en la preservación. Vino Accra, el día que Accra se paralizó. Entonces los británicos lo arrestaron y fue sentenciado a un año de prisión.

09:50

Texto: "En 1951, con Nkrumah todavía en prisión, los británicos celebran elecciones en la colonia, con la esperanza de elegir candidatos favorables a su continuidad en el poder. Nkrumah se presentó a un puesto en el gobierno y ganó. Los británicos se vieron obligados a liberarlo".

GETZ: Presentó su candidatura

ADDO-FENING: ¡Desde la prisión! Desde la prisión, defendió los intereses de Accra central. Y ganó la elección con la mayoría más amplia en la historia de Accra. Los británicos estaban ante un dilema. Este hombre está en prisión, es el líder de un partido que acaba de ganar 72 de las 104 bancas disponibles. Si no lo liberan, ponen en riesgo el cumplimiento de la constitución, por lo que terminaron liberándolo. Y ese día yo estaba allí, en James Fort Prison. Pude ver todo lo que sucedió. Cuando salió de la prisión, seguimos a su auto a Western Arena, donde dio un discurso.

10:42

Foto de una estatua de Nkrumah que descansa sobre una fuente

GETZ: Eventualmente, fueron Kwame Nkrumah y el Partido de la Convención Popular los que llevaron a Ghana a volverse independiente. ¿Por qué? ¿Qué hizo bien Nkrumah?

YEBOAH: Kwame Nkrumah entendió que necesitaba el apoyo de los movimientos comunitarios, es decir, granjeros y otros trabajadores. Y pudo llegar a ellos sin importar su etnia o su religión. También su mensaje de autogobierno ganó popularidad entre la gente. Creo que eso hizo que los británicos entiendan que su gobierno estaba llegando a su fin.

11:16

Texto: "En 1957, Ghana es el primer país del África subsahariana que consigue su independencia. Otros le siguen, y en 1975 casi toda África es independiente, por primera vez desde el siglo XIX"

GETZ: La resistencia es una de las cosas más difíciles de ver en los registros para los historiadores. Las personas que desafiaban al colonialismo mediante acciones como mentir a los administradores coloniales o no pagar los impuestos o no ir a trabajar, ninguna de estas acciones deja evidencia detrás, pero sabemos que sucedieron. Donde sí vemos evidencia de resistencia es cuando grupos masivos de gente se reúnen para desafiar al estado colonial. En Ghana, esto sucedió al principio, cuando líderes como la Reina Madre, Yaa Asantewaa, reunió a un ejército de hombres para combatir las invasiones coloniales.

Y también el tipo de resistencia que hubo al final, cuando hombres como Kwame Nkrumah organizaron campañas de resistencia masiva. Organizaron boicots, organizaron marchas, forzaron a la administración colonial británica a entender que Ghana iba a volverse independiente.

Me pregunto si veremos este patrón en otras partes del mundo que se independizaron en la misma época.